



## **Rapport d'activités de Bénévolat Jura**

De mai 2024 à mai 2025

### **Bénévolat Jura en quelques chiffres**

**36 organisations jurassiennes informées, orientées et soutenues dans leurs réflexions et problématiques**

**28 futurs bénévoles sensibilisés et orientés vers des associations jurassiennes**

**1 rencontre d'engagement bénévole qui a permis la rencontre entre 15 associations et 34 potentiels futurs bénévoles**

**2 formations et 1 atelier participatif ont permis la formation d'une trentaine de bénévoles**

**27 nouveaux bénévoles sensibilisés à la posture bénévole et à ses limites**

**5 entreprises orientées et informées sur les enjeux de volontariat d'entreprise**

**Plus de 50 professionnel.le.s d'organisations, de fondations, des services de l'Etat ou issus des milieux scolaires rencontré.e.s et sensibilisé.e.s aux enjeux associatifs et bénévoles**

**15 petites annonces relayées sur notre bourse jurassienne**

**Notre participation à la première étude sur le bénévolat jurassien**

## **Soutien auprès des associations / institutions / responsables de bénévoles / Services de l'Etat**

Bénévolat Jura, en tant que centre de compétences, se met à disposition de toute personne ou organisation nécessitant du soutien, des réponses, un suivi dans une démarche ou toute aide concernant la vie associative et les enjeux de bénévolat.

L'association fournit ainsi de l'information, oriente et accompagne les réflexions des organisations et bénévoles jurassiens sur des sujets aussi divers que le renouvellement des bénévoles, le remplacement de postes bénévoles clés (président, membre de comité, ...), des enjeux de communication, de légalité, des problématiques de financements, des problématiques de bénévoles inadaptés ou abusifs quant à leur engagement, la recherche d'outils – informatiques ou d'animation par exemple – la recherche de locaux, la mise en place de systèmes de gestion bénévole adaptés à leur structure, de formations adaptées aux besoins des activités, des enjeux de recrutements bénévoles, des réflexions autour de la création d'associations, de situations de conflits, voire de crises, des méthodes de bilan et de gestion de projets.

Notre centre de compétences a répondu cette année à plus de trente représentant.e.s d'associations bénévoles ou professionnel.le.s, organisations régionales ou nationales, ce qui représente une hausse des demandes.

Notre centre de compétences a ainsi notamment orienté et soutenu les réflexions (liste non exhaustive) de Curaviva, de l'Association Familles d'Ajoie et la Bulle Verte, des Cartons du Cœur, de la Collectivité ecclésiastique cantonale catholique-romaine, des assistants sociaux de l'Hôpital de Bâle concernant le bénévolat auprès de patient.e.s jurassien.ne.s, de l'association Cérébral Jura, de l'AJAM, la FRC, Pro Junior, JurAMlgrants, l'Espace pastoral Ajoie – Clos du Doubs, le WWF Suisse romande et le WWF Jura, le programme Objectif-désistance en collaboration avec bénévolat neuchâtel, la Fédération suisse des Aveugles et Malvoyants ainsi que le Service de probation du Canton du Jura.

A noter que nous avons également reçu des demandes d'associations hors des champs du social et de la santé, notamment l'association Jura-24, le Festival Essertfolies, l'association jurassienne du scoutisme, le HCA, le SAS-CJC, l'association La Crevette, le musée Chappuis-Faendrich pour ne citer qu'eux. Il s'agit donc de remarquer que Bénévolat Jura continue à recevoir des sollicitations des milieux culturels et sportifs. Ces demandes – plus de dix par an – continuent à montrer la nécessité d'un centre de compétences régional qui réponde à l'ensemble du monde associatif, ceci sans distinction de domaines. A ce titre, le président et la coordinatrice ont rencontré l'Office de la Culture du Canton du Jura de manière à les informer des réalités que notre association identifie sur le terrain associatif culturel jurassien.

Nous pouvons noter un accroissement des problématiques liées au rôle d'employeur collectif des comités associatifs, notamment concernant la gestion et le suivi des employé.e.s d'associations et de leurs conditions de travail. Ces problématiques complexes demanderaient un vrai travail de fonds pour outiller et accompagner ces structures, ces bénévoles et ces professionnel.le.s, dont les ressources limitées ne permettent que rarement de remettre leurs fonctionnements en question sans impacter leur activité sur le terrain.

Un point positif est la baisse des demandes à Bénévolat Jura en lien avec des situations de proches-aidants – plus qu'une dizaine cette année – preuve que les personnes en recherche de soutien semblent trouver plus facilement leurs réponses que précédemment. La création d'un poste à 50%, dédié à ces enjeux, au Service de l'Action sociale, est un bon signe pour ces problématiques importantes.

Les précédentes années, notre association avait reçu de très nombreuses demandes issues des milieux scolaires. Ces demandes, souvent mal préparées et très éloignées des réalités bénévoles et associatives, avaient mis en tension l'activité de plusieurs associations. Pour y répondre, Bénévolat Jura a alerté le Gouvernement jurassien,

permettant une information à l'ensemble des milieux scolaires à ce sujet, et menant à un échange avec la division commerciale du CEJEF. Bénévolat Jura espère pouvoir renforcer ces échanges à l'avenir, en particulier en vue de soutenir la compréhension qu'ont ces milieux scolaires et les jeunes jurassiens du monde associatif et de l'engagement bénévole en général.

Cette année, notre centre de compétences a également développé des échanges avec le Service de l'économie et de l'emploi du Canton du Jura. Ces échanges riches ont permis de renforcer une vision commune, notamment en lien avec l'introduction du salaire minimum jurassien et la lecture que ces deux entités font des réalités de terrain auxquelles elles sont confrontées.

## **Entretiens d'orientation / Entretien nouveau bénévole**

Bénévolat Jura prête une oreille attentive aux personnes en quête d'un engagement bénévole adapté à leurs envies, compétences et disponibilités.

Notre coordinatrice a ainsi pu orienter près de trente futurs bénévoles cette année – par des échanges de mails, par téléphone ou lors d'un rendez-vous – les soutenant tant dans leurs réflexions que dans d'éventuelles prises de contacts avec les associations. La plupart de ces contacts mènent à un ou plusieurs engagements auprès d'associations jurassiennes. Ces échanges – qui traitent en priorité les motivations de ces futur.e.s bénévoles – sont également l'occasion, pour la coordinatrice, de faire de la prévention et d'informer sur les bonnes pratiques bénévoles et associatives.

## **Programme de formations 2024**

A l'instar de plusieurs de ses homologues romands, Bénévolat Jura a dû annuler plus de la moitié de son programme de formations. Une trentaine de bénévoles et de professionnel.le.s ont néanmoins pu être formés à la recherche de fonds, à la communication non violente et à la gestion de projets – à noter que les deux premières formations ont été complètes très rapidement, ce qui révèle l'importance des problématiques financières et des situations conflictuelles au sein des associations. Notre coordinatrice a également participé, à la demande de benevol Berne, à la mise sur pied d'une formation pour les gestionnaires professionnels de bénévoles. Egalement annulée en 2024, cette formation devrait se donner en 2025.

## **Une rencontre d'engagement bénévole ou speed meeting**

En début 2025, Bénévolat Jura a à nouveau proposé une nouvelle édition de sa rencontre d'engagement bénévole, également appelée *speed meeting*. Cette rencontre conviviale a permis à quinze organisations jurassiennes de rencontrer 34 Jurassiens et Jurassiennes qui souhaitaient se renseigner sur les possibilités de bénévolat adaptées à leurs disponibilités et envies. Hormis les rencontres entre futurs bénévoles et organisations, et les engagements qui en découlent, cette fin de journée permet un temps de rencontre et d'échanges apprécié entre les associations de notre région et les citoyen.ne.s.

## **Bourse du bénévolat**

La petite bourse du bénévolat sur le site de Bénévolat Jura donne de la visibilité aux besoins en bénévoles de la région. Elle comprend constamment entre 12 et 15 annonces et représente un outil à la fois simple et efficace. Depuis début 2024, son suivi est assuré par Madame Virginie Henz, un grand merci à elle !

Cette bourse locale vient s'articuler avec la bourse nationale du bénévolat [benevol-jobs.ch](http://benevol-jobs.ch), dont les fonctionnements et les coûts ne correspondent pas toujours aux réalités bénévoles et associatives de notre région.

## **Bénévolat Romandie**

Bénévolat Romandie a pour but de réunir tous les centres de compétences homologues de Bénévolat Jura, permettant des échanges de pratique riches, le maintien des expertises, ainsi que la participation collective à des projets nationaux et romands, tels que l'Observatoire du bénévolat notamment. Bénévolat Romandie s'est réuni 3 fois en 2024. Le groupe a notamment échangé sur les problématiques et thématiques spécifiques liées à l'organisation de programmes de formation, ainsi que sur les mesures de renforcement du bénévolat au sein des communes.

## **Démarche d'échange avec les Services de l'Action sociale et de la Santé**

Au bénéfice d'un contrat de prestations avec le Service de l'Action sociale et avec le Service de la Santé, Bénévolat Jura entretient de très bons rapports avec ces services. Durant l'année 2024, Bénévolat Jura a eu l'occasion de participer à l'étude sur le bénévolat jurassien qui fait suite au postulat du Parlement jurassien pour une meilleure reconnaissance du bénévolat dans le Jura et mise en œuvre par le Service de l'Action sociale. Sous la direction du Service, le comité comme la coordinatrice de Bénévolat Jura s'est largement mis à disposition de la démarche des chercheur.se.s du CRAPUL (Centre de Recherche sur l'Action Politique de l'Université de Lausanne), notamment en soutenant leur introduction dans le terrain. Cette étude devrait aboutir dans le courant de l'année 2025 et constituera une base de réflexion en vue du renouvellement du contrat de prestations de notre association et de son éventuelle refonte en 2025 et 2026.

## **Admissions/ Démissions**

Nous souhaitons une chaleureuse bienvenue à l'association Familles d'Ajoie et La Bulle Verte, à la Fondation Les Castors, à Madame Stéphanie Boule-Malnati ainsi qu'à Curaviva Jura comme nouveaux membres de Bénévolat Jura.

## **Le comité de Bénévolat Jura**

Christophe Wermeille, président / Jura pastoral

Magali Gast / Caritas Jura

Vanessa Battista / Pro Senectute Arc Jurassien

Yann Rufer / Croix-Rouge Jura

David Berthoud / Cartons du Cœur

Patrick Comment / AJAM

Noémie Merçay - Coordinatrice

Le comité de Bénévolat Jura s'est réuni de manière régulière dans un climat d'échange et de convivialité.

Mai 2025